
Protokoll der Mitgliederversammlung der IAS am 

16.11.2019 

im LVR Klinikum Bonn 
 

 
Leitung der Sitzung:   Roswitha Hurtz, Präsidentin der IAS 

Protokollant:    Tobias Flemming, Reichenau 

 

Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Bei Anwesenheit der Soteria Berlin, Bern, Gangelt, München, Reichenau und 

Zwiefalten und  sowie der Station mit Soteria-Elementen Bonn sind alle 

stimmberechtigten Mitglieder anwesend 

 

TOP I Aktueller Stand und Information über die Arbeit des letzten 

Jahres 

  

Mitglieder des Vereins 

Die IAS besteht  aus 7 Mitglieden (davon 6 x Soteria und 1x Station mit Soteria-

Elementen),  

27 Fördermitgliedern (davon 21 Privatpersonen und 6 juristische Personen) 

und 1 Ehrenmitglied  (Luc Ciompi).  

Geplant ist, dass nach der entsprechenden Zertifizierung über die Soteria Fidelitiy 

Scale  die Station mit Soteria-Elementen in Berlin Hennigsdorf  Mitglied in der IAS 

wird.  

Perspektivisch könnte auch die seit Anfang November 2019 neu eröffnete Soteria am 

ZI Mannheim aufgenommen werden. 

 

Arbeit des Vorstandes 

Öffentlichkeitsarbeit 

Es wurden von allen Vorstandsmitgliedern  Vorträge und Fortbildungen zum Thema 

Soteria angeboten (DGSP, Rottenmünster, Baselland, Baden-Baden, Sächsische 

Landesärztekammer, u.a.). 

 



Johannes Rusch und Daniel Nischk haben eine Arbeit über den Effekt der 

Milieutherapie im Rahmen der Psychose-Behandlung  in einer internationalen 

Fachzeitschrift veröffentlicht. 

 

Es gab informellen Kontakt mit der Soteria in Jerusalem. 

 

Es fand ein informeller Kontakt mit einem interessierten Arzt in Barcelona statt, der 

dort eine Soteria gründen will, wobei die Finanzierung noch unklar ist. 

 

Ausserdem gab es eine Anfrage und Kontakt mit Leuven in Belgien. 

 

Die Teilnehmer aus Bern benennen zudem die Notwendigkeit, auch in Ortsnähe über 

das Behandlungskonzept der Soteria zu informieren. 

 

Aus dem Forum wird die Idee eines gemeinsamen Infoflyers für die 

Öffentlichkeitsarbeit ins Spiel gebracht, diese Idee soll nochmals überdacht und ggf. 

realisiert werden. 

 

 

TOP II Geschäftsbericht und Jahresabschluss 2018 

Bericht erstattet der Schatzmeister Wassili Hinüber. Alle Mitgliedsbeiträge für das 

vergangene Jahr sind inzwischen eingegangen. Der Kassenstand beträgt 3.318,- 

Euro. Ausgaben für die Neugestaltung der Webseite 2017/2018 betrugen ca. 2000,- 

Euro insgesamt .Es wird das Kassenprüfungsprotokoll der beiden Revisoren Mathias 

Albert und Dannica Litzen  von einer Kollegin aus Bern verlesen und die Entlastung 

des Vorstandes empfohlen 

 

 

TOP III Beschlussfassung über die  Entlastung des Vorstandes 

Die Entlastung des Vorstandes erfolgt einstimmig durch die Stimmen der 

anwesenden Mitglieder Bern, Berlin, Gangelt, München, Reichenau und Zwiefalten 

und Bonn. Es gab keine Enthaltungen, bzw. Nein-Stimmen. 

 

 



TOP IV Wahl der neuen Vorstandsmitglieder  

Es werden zwei neue designierte Vorstandsmitglieder vorgestellt. 

Namentlich: 

 Dr. Alex Gogolkiewicz, Chefarzt Soteria Zwiefalten. Dieser wird einstimmig 

von den anwesenden Mitgliedern mit 7 Stimmen in den Vorstand gewählt. 

 

Zukünftig soll auch die Station mit Soteria-Elementen Berlin Hennigsdorf  vertreten 

sein.  

 Anne Nischke Fachpflegekraft, Berlin-Henningsdorf wird als vorerst als 

kooptiertes Mitglied im Vorstand mitarbeiten. Die Wahl wird dann 

voraussichtlich bei der nächsten Mitgliederversammlung stattfinden.  

 

 

Top V IAS- Webseite 

Der Vorstand dankt Daniel Nischk für die Arbeit an der Aktualisierung der Homepage 

der IAS. Die Homepage habe circa 50 Clicks am Tag. 

 

Daniel Nischk berichtet, dass Inhalte kontinuierlich aktualisiert wurden und werden. 

Wenn neue Inhalte oder Änderungswünsche der einzelnen Mitglieder vorhanden 

sind, bitte eine Meldung an Daniel Nischk.  

 

Es wird die Idee eines gemeinsamen Blogs auf der Homepage ins Gespräch 

gebracht, um aktuelle Infos schneller verlinken zu können. Dieses soll dann zu einer 

größeren Akzeptanz und Nutzung der Webseite führen. 

 

Es besteht von Seiten der verschiedenen Mitglieder auch der Bedarf an einem Forum 

zur besseren Vernetzung. Wobei lebhaft die verschiedenen Möglichkeiten im Plenum 

diskutiert wurden. 

 

Aus dem Plenum wird zudem die Idee genannt, eine Karte mit den verschiedenen 

Soterien auf der Webseite zu verlinken, um über Buttons schneller auf die einzelnen 

Webseiten der Mitglieder zu gelangen. Diese Idee soll in Bezug auf die 

Durchführbarkeit  geprüft werden und dann zeitnah umgesetzt werden. 

 



Es wurde durch das Plenum die Benennung der Soteria Leipzig bemängelt, der 

Vorstand stellt fest, dass der Name Soteria kein geschützter Markenname sein. Es 

besteht im Plenum aber durchaus Einstimmigkeit, dass eine klare Benennung der 

zertifizierten Mitglieder auf der Homepage stattfinden soll. 

 

 

TOP VI Soteria Fidelity Scale 

Die Fidelity Scale wurde im letzten Jahr vom Vorstand neu überarbeitet.  

Laut Satzung müssen sich alle Mitglieder jährlich mit der Fidelity Scale selbst 

einschätzen. Dies soll von allen bis spätestens 30.11.2019 gemacht und an den 

Vorstand (roswitha.hurtz@kbo.de ) geschickt werden. Zur Überprüfung der 

Trennschärfe und Verständlichkeit der Fidelity Scale sollen alle auch ein bis zwei 

Vergleichsstationen bitten, die Fideltiy Scale auszufüllen.  Martin Voss und Daniel 

Nischk werden die Daten auswerten.  

Die Ergebnisse sollen im nächsten Jahr in einer Fachzeitschrift publiziert werden.  

 

 

TOP VII Verschiedenes 

 

Jahrestagung 2020 

Die nächste Tagung wird in Kooperation zusammen von der Soteria Berlin und der 

Station mit Soteria-Elementen in Berlin Hennigsdorf ausgerichtet. 
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